

En España: al mes. . . . . 0'50 pesetas

En el extranjero: id. . . . . 0'75 id.

NÚM. SUELTO 10 CÉNTIMOS

Comunicados, anuncios y reclamos, á precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: COMERCIO, 2

# FARO-MIÑO

## Semanario de Chantada

SÁBADO 19 DE SEPTIEMBRE DE 1908

NÚM. 5

### La situación política del Distrito

#### AYUNTAMIENTO DE CARBALLEDO

Carballedo, prolongación geográfica del Ayuntamiento de Chantada, ha venido hace años sufriendo las oscilaciones y alternativas políticas de la capital del partido, de tal modo, que cualquier cambio ó evolución experimentados en Chantada, repercutieron con más ó menos intensidad en Carballedo, marchando al unísono, digámoslo así, ambas entidades municipales.

El partido liberal tiene en Carballedo lo más y lo mejor, y desde luego puede aseverarse que las personas de algún arraigo y significación, forman indiscutiblemente en las filas liberales.

De antiguo, de fecha muy remota, la opinión de aquel Ayuntamiento dividiese en dos agrupaciones separadas por ostensible pugna: los habitantes de la montaña, rara vez coinciden en sus aspiraciones con las que alientan los vecinos de las parroquias ribereñas. De ahí que exista una emulación disimulada entre las dos agrupaciones que integran el distrito. La contextura del suelo, las costumbres y la vida del campo, son de índole muy diversa en uno y otro de los dos territorios.

Estas manifestaciones diferenciales que el tiempo y el trato social van borrando paulatinamente, fueron causa de enconadas luchas políticas, trabadas á la par de aquella gran contienda nacional que mereció el nombre de «Revolución de Septiembre» y algo se acallaron durante el largo ciclo en que el General Bugallal ostentó la representación en Cortes de este distrito electoral. En la actualidad el fenómeno apuntado tiene ya menos relieve.

La parte de la montaña, compuesta principalmente por la extensa parroquia de Aguada y por las ricas y muy pobladas de Bucinos, Furco, Cartelos y Santa Cristina, hállanse poderosamente influidas en su vida pública por los señores de Rodríguez Guerra, así como también por D. Fernando Otero y don Benito de Soto, de Chantada.

Existe en la mencionada parroquia de Bucinos, una personalidad de singular valimiento en todos los pueblos que corresponden á las dos secciones electorales compuestas por las feligresías relacionadas. Es la de D. Manuel Vazquez Gil, comúnmente conocido por Farrán,

hombre popularísimo en el país, que cuenta con influencia de singular importancia, y puede decirse muy alto, sin incurrir en exageraciones, que Farrán, en las secciones electorales de Bucinos y Santa Cristina, es quien da la nota preponderante. Extiéndese su influencia á las secciones de Castro y San Mamed, en las cuales es también muy conocido, y en unión de las personas ya referidas de esta villa, suma un contingente electoral decisivo.

Farrán, hombre de condiciones especiales; de trato y afabilidad sin igual, servicial como pocos y valeroso y arrojado como ninguno, posee condiciones especiales para influir en la masa electoral. Farrán es además un carácter, prenda poco común y el alma más valiosa, no sólo en los momentos en que la victoria sonríe, sino también cuando la influencia oficial pesa, como ahora sucede, en forma abrumadora, sobre los que, como Farrán, tienen entereza de ánimo y lealtad á toda prueba.

Esta virtud, siempre digna de un enemigo adornado de nobleza y de sentido moral, fué causa de que nuestro Biografiado hubiese de padecer terrible persecución caciquil, sin igual en los fastos históricos de este partido judicial. Persecución reveladora de un alma pobre y mezquina á la par que falta en todo de sentido práctico de contraproducentes resultados, para quien, tocado sin duda de monomanía persecutoria, entiende que el látigo y el proceso son los medios más adecuados para hacer prosélitos. Menguada y ridícula aspiración del que, huérfano de preponderancia política en el país é influido por anaerónicas enseñanzas de seminarista, trata de amoldar inquisitoriales procedimientos á esta época de tolerancia y de concordia en todos los órdenes de la vida social.

En las secciones electorales de Viascós y Meijónfrío, son una potencia D. Ramón Lopez Rodríguez, los señores de Rodríguez Guerra y D. Manuel Vazquez Gil. En frente del partido liberal, se halla una masa anónima, cuya bandera única es la del amor al presupuesto, compuesta de personas acomodaticias, siempre dóciles al poder oficial y sin más ideales que el de la nutrición.

D. Federico González, á comerciante muy conocido en el país, de discreción y tino singulares, lleva también á los comicios gran número de electores. Y nos complacemos en consignar que, liberal de toda la vida, y relacionado con los directores del partido en esta villa, será siempre ayuda de singular estima, si las circunstancias del partido requiriesen su cooperación.

Y es poderoso milagro el que obraron tiránicas medidas, uniendo más y más á los perseguidos, cuando la fuerza brutal de la sin razón quiere hacerse servir de pedestal al capricho y á la petulancia reunidas.

Los liberales de Carballedo, hoy más que nunca purificados por el martirio, proclaman sin rebozo una adhesión inquebrantable á los que les dirigen y defienden y sienten acrecentarse la cordial y justificada antipatía que profesaban ya á nuestro peregrino cacique, por fortuna transeúnte.

UN CHANTADINO.

#### PARRULERÍAS ANDANTES

En las postrimerías de la semana última acaeció en este pueblo un notable suceso de carácter burlesco. No pudimos comunicarlo á nuestros lectores, en el número anterior por hallarse ya confeccionado. Y eso que gestionamos muy de veras la pronta publicación de la noticia. Como que después de terminar á vuelo pluma su redacción dirigimos al editor de FARO-MIÑO el siguiente telegrama: «Cabén parrulerías de reducido tamaño?» A cuyo despacho se nos contestó con este otro: «Imposible meter parrulo lugar preferente. Disponible tan solo hueco en plana anuncios pegado á gorras Ramón Blanco». Consultamos con éste, sobre si era ó no de su agrado la colindancia con su anuncio, de esta gacetilla. Y el simpático industrial rogónos que no pusiésemos los parrulos junto á sus sombreros por temor de que se le estropeasen las mercancías, que pudieran muy bien ser tomadas á chacota por los marchantes. Resignámonos entonces á dar en fiambre el tal suceso, que, fielmente relatado, hélo ahí:

En un cucurucho formado con un ejemplar del número 2.289 de *El Norte de Galicia*, el reincidente gramaticida Riberas fué amontonando basuras de las variadas que se hallan en el arroyo á mano de cualquier testafierro caciquil. Con el carlucho rebordante de lodo, sitióse frente al local que ocupan nuestras oficinas, el consabido parrulo, quien, ciego por el coraje, empezó á disparar las fangosas municiones de que se había pertrechado, contra la fachada de la casa que nos sirve de domicilio social. Adversa la fortuna á los intentos de aquel monomaniaco, volvíanse sus proyectiles contra su propia persona,

sobre la cual caían las puñadas de lodo, arrojadas torpemente, quedando al poco tiempo convertida en un estercolero la figurilla del «pestilente» escribidor. Contempláballo desde un balcón nuestro director que, con socarrona sonrisa, celebraba los éxitos de Riberas y tirábale al rostro de vez en cuando, por vía de chirigota, pelotillas de papel. Sencilla diversión que enfureció más y más al colector de basuras quien del todo exasperado y agotado que hubo las municiones prosiguió su labor valiéndose de cuanto tenía en los bolsillos y halló en torno de sí. Vióse luego volar por los aires, en divertido zarándeo, un pañuelo de á real, una cajetilla de mata-quintos, doce tomos de *Lucha de sentimientos*, varios sobres con el sello del Gabinete particular del Ministerio de Hacienda y un zapato viejo, abandonado en la calle, que fué el que puso fin á esta jocosa acometida. Los restos del calzado rebotando contra una pared vinieron á fundir, con la misma furia con que fueron lanzados, el rostro del tirasuelas quien rendido cayó sangrando á hilo por el orificio derecho de la región nasal.

Dolidos los circunstantes de la ridícula situación del caído, trataron de que se lo llevase un agente interino de la autoridad, que, por cierto, se distingue por su afable trato, dulce como la miel. Pero el guardia municipal excusó su intervención, manifestando: «Deixálo que diverte á xente é non fai mal á ningunha».

Avisados los familiares de Riberas, consiguieron restituirle á su domicilio, á fuerza de ruegos y de algún que otro tute doméstico propinado por persona que conoce el sitio donde mas le duele á aquél.

Re-ongando fué el «Parrulo» durante el trayecto, y, á veces, gritaba: «Dejadme, ¡qué á mí me subyugan las alturas...!»

—Bueno, bueno; vente á casa y lávate... le interrumpió una persona de su intimidad.

Ya en su domicilio, fué presa de nervioso accidente. Las personas que vieron en aquel estado á Riberas refieren que inspiraba lástima el verle.

Tumbado en el suelo, con la cabeza metida en la funda de una almohada, bien pronto un furioso delirio invadió las oquedades de la cabeza del infeliz enfermo.

«Un chantadino», de rasgos fisiológicos, tan semejantes á los de Riberas, que hacían confundirle con la persona del mismo Riberas, colocóse á su lado y se dedicó á prodigarle ridículos consuelos.

Accionando por dentro de la funda, Riberas vociferaba:

—Yo no puedo callar...! Y «el pueblo, chicos y grandes, todos son á recomendarme el más profundo silencio».

—Claro, hombre meritorio—añadía «Un Chantadino»—si tu eres «una persona muy bien vista en esta villa donde todos son tus amigos».

—«Y lo demás es e-cribir para la China. O para Pekín».

—Cállate, Riberas, no digas burradas...  
Convencióse el aludido: cayó en un sopor comatoso; y guardó silencio...

## DESDE MADRID

Para los lucenses que se encuentran en esta Corte y que conocen las personas y las cosas de Chantada, ha sido de muy buen efecto la noticia de la reposición del digno y popular secretario del Juzgado municipal de aquella villa Antonio Costa, acordada por la Audiencia del territorio, cuyo funcionario, según noticias anteriores, había sido inicuaamente destituido de aquel cargo por un cacicato de cerviz cunera, que arrebató con el apoyo del también cunero diputado a Cortes por aquel distrito, las riendas de la política que hasta entonces venían sosteniendo, con el beneplácito de todo el partido, personas de más significación y de más arraigo, más respetuosas y conocedoras de los intereses y de las necesidades de aquella comarca.

Solo eso le faltaba á Chantada, pueblo desamparado de los políticos. En vez de carreteras y vías de comunicación, que es lo que necesita, emplea su influencia el diputado en sostener y apoyar sanguinarias políticas.

Pero volviendo al asunto de la Secretaría que venía desempeñando desde hace cerca de 30 años el honrado y venerable Costa, y decimos venerable, no porque sea viejo, que no lo es, y aún está en disposición de romper muchas botas por el litoral gallego con salud y buen humor, como dicen los de la patria chica, sino por que su figura simpática, con cierto aire de picaresca, aunque en el fondo no hay más que un alma de Dios, se hizo indispensable en aquel Juzgado municipal, con el que se conaturalizó de tal manera, que viene ser allí una institución, y á los chantadinos les resultaría difícil concebir el Juzgado municipal sin Costa.

Es que el Juzgado municipal sin Costa dejaría de ser un Tribunal popular y se convertiría en un arma política, cosa que nunca entró en la bien organizada mollera de Antonio Costa ni en su manera de ser.

Solo así, para hacer un arma política de aquel Juzgado municipal, se concibe que el caciquismo imperante en Chantada se hubiera atrevido á poner la mano sobre una institución que nadie ha osado tocar en el transcurso de los años, y cuya misma permanencia revela y afirma la vehemente certidumbre de su bondad.

Pero no es en Chantada solo donde el caciquismo sienta su mano, también en los demás Ayuntamientos del distrito, se destituyen secretarios, como sucede, según nuestras noticias, en el de Antas, en que se ha obligado á dimitir á Vicente Ferro, para dar seguramente la plaza á un muñidor de hojaldré.

Esa suerte tienen otros pueblos en donde la política y la administración son sanas y beneficiosas á los intereses materiales y morales de la región, donde se construyen hermosas carreteras y vías de comunicación, donde se protegen las industrias y en especial la agricultura, convirtiendo á dichos pueblos en emporios de riqueza y comodidad y haciendo llevadera y soportable la vida al pobre agricultor y al humilde obrero, evitándoles de este modo la ominosa emigración á países desconocidos, donde suelen encontrar la esclavitud, la miseria ó la muerte.

Verdad es, que esos pueblos afortunados, tienen al frente de sus des-

tinios, y encargados de su administración, á personas amantes de su país y en posición independiente que no necesitan para vivir del comederio municipal.

Eso es lo que deseáramos á Chantada y por ello vemos con gusto las que parecen ser corrientes de regeneración, entre ellas la campaña emprendida por algunos elementos que no se dejan aplastar fácilmente por el caciquismo y que haciéndose eco del malestar popular fundaron un periódico que dificulta la comisión de los atropellos, las arbitrariedades y las injusticias de los caciques, haciendo ver al diputado sus errores en cuanto á la protección que dispensa á éstos.

EMILIO MOURE

## PROSA Y VERSO

### La amistad

El mundo todo es más caros; todo el año es carnavales.—MARIANO J. DE LARRA.

La amistad es la careta del egoísmo. Al hombre puede dársele crédito cuando habla como hombre; cuando habla como amigo, se parece al cómico que, amparándose del arte, procura convencer al público de que es realísimo el papel que hace ayudado por el apuntador. Y el apuntador del amigo es la conveniencia propia.

Gana su salario el cómico como los escribientes, hablando al dictado; pero su salario lo gana dignamente, porque no explicita la credulidad, sino la impresionabilidad del público.

El amigo, caminando del brazo de su alcabuela la hipocresía, miente con descaro un afecto que no es capaz de sentir; con sensiblerías fraseadas, procura ocultar la piquería que lleva en el alma; busca en el amigo un auxiliar que le ayude á cubrir sus necesidades ó á lograr sus deseos, y cuando ya conseguidos éstos ó cubiertas aquellas, se considera con fuerzas para obrar por cuenta propia, de un puntapié arroja al arroyo al que le ha servido de taburete para subir, al igual que el volatinero arroja á la pista la escala que le sirvió de ayuda para encaramarse en el trapecio.

No he visto jamás una amistad eterna, ni siquiera en apariencia. Y hoy ya no me extraña ver encontrarse en sus ideas y en sus afectos, á hombres á quienes vi ayer unidos por lazos que parecían indisolubles. La envidia acecha siempre las amistades, y la envidia es una mujer sumamente hermosa que posee encantos irresistibles y logra el amor de los hombres con facilidad inmensa. Así los afectos continuamente imploran los favores del olvido, á cuyos brazos llegan empujados por el desengaño.

El alma humana es la guarida de la falsedad. La existencia es el teatro elegido para la representación de sus dramas realísimos, por ese autor inimitable que se llama Embuste.

La vida de dos amigos ligados en apariencia por la más cordial y desinteresada de las afecciones, es siempre una mentirosa novela: sus personajes no pueden sostenerse en la realidad del cariño, porque la mentira es la mala madre que ha parido esos afectos. Cuando uno de los personajes de la amistad se vá del mundo, el otro dedica elogios á su memoria. ¿Porqué? Porque la adulación póstuma es el lenitivo que elige el convencimiento de la traición, para atenuar el dolor producido por las quemaduras que causa el remordimiento en el corazón de

esas polillas de la felicidad á que se dá el nombre de amigos.

Diógenes buscaba inútilmente un hombre con una linterna en su mano; yo, con el corazón en la mía, en balde busqué un amigo.

Y asesiné el corazón, senté plaza en el ejército de la hipocresía é hice un signo indecoroso á la amistad. Solo á mis conocidos les conservo aprecio; sé que no me harán daño, porque sé que no son amigos míos.

El mundo todo es más caros. De las muchas verdades que cual valiosa herencia nos ha dejado Figaro, el inimitable crítico, esa es, quizá la más irrefutable.

D. CHANTADA

### En legítima defensa

He sentido siempre hacia la mujer una gran veneración, consideréla siempre como el ser más perfecto de todo lo creado y admirándola, como se admira todo aquello que ante nuestros ojos, resulta grande y sublime, he vivido hasta aquí en la creencia de que la mujer, tanto en lo físico como en lo moral, era admirada por los demás seres, con la misma justicia é idolatría que yo la admiro. Por esta razón, al leer en el último número del semanario FARO-MIÑO, el artículo titulado *Siempre la misma*, que suscribe mi buen amigo Vicente Camiñas, he quedado desagradablemente sorprendido al ver que había alguien, que, tan injusta como erróneamente la consideraba indigna del respeto y simpatía que le otorgamos los que, por el contrario de un amigo, consideramos á la mujer tal cual es, dechado de virtudes y digna por lo tanto, de la veneración que justamente le dispensamos.

Padece el articulista, un crasísimo error al juzgar á la mujer en la forma en que lo hace.

La mujer siente predilección grande por el bien, en su alma de una pureza inmaculada no pueden tener cabida más que los grandes sentimientos; el egoísmo y bajeza de miras que le atribuye, son cualidades de que, por regla general, está exenta por completo el alma femenina, y si existen, como por desgracia sucede, mujeres que por sus cualidades psíquicas se separan de la generalidad, no debemos, no tenemos derecho á zaherirlas echándole en cara sus vicios. Abriendo nuestras almas al caritativo sentimiento de la compasión, debemos cuando menos, tenerles lástima, porque son víctimas de los convencionalismos de la sociedad. Faltas del apoyo que por su debilidad necesitan, impulsadas, cuando no inducidas por nosotros mismos, á seguir el camino de las malas pasiones, tienen irremisiblemente que sepultarse en la cloaca del vicio. Pero entonces, deja de ser la mujer creada por Dios para compañera del hombre y se convierte en víctima de una sociedad que no le da medios para defenderse. Y aún así, después de perdida la pureza que distingue al alma femenina, ¡cuántas veces encontramos en esas infelices abnegaciones y heroísmos que ponen de manifiesto la incomparable grandeza de su alma, que algunos no saben comprender y menos apreciar en lo que vale!

No puede nadie, sin cometer una grave injusticia, considerar á la mujer como lo hace el que suscribe el artículo que motiva estas mal coordinadas líneas. Por muchos ejemplos que nos cite, nunca pasarán de ser meras excepciones de la regla general. Mujeres hay que por sus cualidades éticas, han merecido que sus nombres figuren en las páginas de nuestra Historia, en el lugar á que solo llegan los seres que poseen

un alma superior; díganlo sino los esclarecidos nombres de Agustina de Aragón, María Pita y tantos otros que son gloria y orgullo de nuestra querida Patria.

No cometamos, pues, la injusticia de imputar á la mujer en general defectos de que suele estar exenta, otorgémosle la estimación que justamente merece.

Ella que en lo físico, es digna de la admiración que despertará todo lo bello, no es menos digna del respeto que inspira todo lo grande. Debémosle, además, los más grandes y sagrados sentimientos.

Ella aparte de ser la inspiradora del amor, en el cual se basan las leyes todas que rigen á la Humanidad, es la que nos proporciona el gratísimo placer de que nuestros labios puedan pronunciar la palabra más grande del vocabulario de todas las lenguas: el santo nombre de madre. Esto, que no pueden negar esos que se titulan antifeministas, echa por tierra todos los argumentos que emplean para probar sus afirmaciones.

El nombre de madre pronunciado por los infantiles é inocentes labios del niño, es mil veces más respetable que todas las paradojas empleadas por los detractores de la mujer, abnegada compañera y sublime inspiradora del hombre...

Nada menos que á las edades bíblicas se remonta el autor de *Siempre la misma*, para poder hallar algunos ejemplares de mujeres malas. Y olvidase en cambio de que la mujer es madre de Dios y madre del Arte. Sin María, ni hubiera existido un Cristo que redimiese el mundo, ni Rafael Murillo pudiera legarnos el valioso tesoro de sus asombrosas Concepciones... Sin Beatriz, el Dante no hubiera escrito *La Divina Comedia*. Sin Dulcinea, no hubiera podido Cervantes hacer verosímil la leyenda de D. Quijote... Sin Concepción Arenal, sin Rosalía de Castro y sin D.<sup>a</sup> Emilia, no podría la región galaica ostentar un tríptico de mujeres que son gala y prez de la literatura hispana... Y para terminar: sin mi madre, no tendríamos nosotros un FARO-MIÑO que nos sirviese de palestra para defender nuestras encontradas opiniones.

ALFREDO COSTA

Chantada, Septiembre.

## MI PUEBLO

La unión, constituye la fuerza.

En un principio, todos los pueblos eran iguales; la familia humana, reducidísima; las diversas moradas del hombre, pertenecían al mismo estilo, las aspiraciones del animal dotado de razón, efímeras; más con la sucesión de los tiempos, se desarrolló aquella, y por lo tanto, sus necesidades crecieron, y con ellas, las ambiciones se despertaron en el corazón de la criatura; por virtud de todo esto, empezó á entablarse la lucha por la existencia, en forma tal, que todo el que no quería ser atropellado en sus derechos, tenía que asociarse, por no poder contrarrestar, ni salvar por sí sólo, los obstáculos con que á diario le hacían tropezar sus semejantes.

Provino de todo esto, la diversidad de clases, llegando unos á encontrarse con el tiempo, en la cúspide de la gran montaña social y viéndose otros precisados á vejetar en la base. Ojeamos la Historia Universal, y vemos, se han engrandecido más aquellos pueblos que mejor supieron establecer la unión.

Nuestra tan querida España, en las distintas ocasiones, que se vió en la necesidad de deshacerse de los diversos tutores que le han administrado, tuvieron que unirse sus hijos y poner cada uno los medios que estaban á su alcance para conseguir el fin común. Así como los Estados necesitan para engrandecerse que sus habitantes sean unidos y amantes de su suelo, en idéntica forma, los pueblos que constituyen los mismos, necesitan que sus hijos aspiren unánimemente al engrandecimiento de ellos; dentro de nuestro natal suelo, crecieron aquellos que trabajaron sus ciudadanos por conseguir vías de comunicación, formentaron las industrias, el comercio, crearon magníficos centros de enseñanza, prestaron protección al artista, etc., etc., y se encuentran á la misma altura que en el siglo XIV, ó tal vez peor, los que como Chantada jamás han tenido esa clase de preocupaciones, y en los que no se piensa en otra cosa que en llegar á ser jefe de una bandería política, con el exclusivo objeto de satisfacer la gula de los familiares de uno y cometer sinnúmero de tropelías, valiéndose de medios repugnantísimos á las facultades intelectuales. ¿Y seremos tan desdichados que no lleguemos cuanto antes á despertar de este sueño tan perjudicial? ¡Yo creo que no! Variaremos cuanto antes y á fin de que esto no se demore, mepezaremos por combatir á todo aquel que denote ideas contradictorias á ello.

Si no tomamos esta iniciativa, mejor es, que aquellos que hemos tenido la desventura de ver por primera vez la luz en Chantada, renunciemos á titularnos hijos de este pueblo, porque en lugar de ensalzarnos tal título, nos sería perjudicialísimo.

VICENTE CAMIÑAS

Chantada, Septiembre.

## NUESTRO BANQUETE

Conforme anunciamos en nuestro número anterior, el día 13 tuvo lugar en la glorieta del arquitectónico «Restaurant-Palace» que posee en la avenida del Puente don Eugenio Argiz, el banquete organizado por la redacción de FARO-MIÑO, para celebrar su aparición.

Entre las distinguidas personalidades que asistieron á él, contábase, aparte de la redacción en pleno de nuestro semanario, el ilustrado Médico D. Eduardo Pardo, el notable Pedagogo y muy estimado colaborador nuestro D. Vicente Camiñas, el laureado cronista y bardo de esta localidad D. Alfredo Costa y los acaudalados industriales D. Francisco Costa Lopez y don Manuel Fernández de Lemos. Durante la comida, cambiáronse impresiones sobre la marcha de la política local: coincidieron todos en la necesidad de continuar la altruista campaña emprendida contra el actual cacique y sus adláteres, al objeto de poder un día vanagloriarnos de haber sentado los jalones de la

regeneración de nuestro querido pueblo.

Al descocharse el champagne Quenovira, inició los brindis nuestro director D. Ricardo Cortiñas Fernández. El distinguido publicista abogó por la protección á la agricultura en general, y particularmente al cultivo de la vid, uno de los puntales más firme de la riqueza agrícola de esta comarca. Con singular gracejo desarrolló la teoría de que la vida vegetal está en relación directa con la vida animal. Afirmó que la vid es el vegetal más parecido al escritor, puesto que las obras de estos cultivadores del arte, tienen una semejanza con las producciones de la vid: así como aquellas hablan y subyugan al espíritu humano, así las producciones vitícolas modifican y hacen asequible al hombre, el espíritu de vino. Una ovación coronó la brillante perorata del Sr. Cortiñas Fernández.

Hablaron después los Sres. Camiñas y Costa, entre grandes aplausos y felicitaciones. Al retirarse los comensales, oyóse ruido de pasos hácia el bosquecillo de coles que rodea el «Restaurant-Palace». Acercáronse algunos invitados al punto de donde partía el rumor, y al pié de una «cabaceira» hallaron tendido á un conocido escritor y parrulo local, que en *El Norte* abusa de la letra bastardilla, sin duda porque usa para escribir pluma bastarda. Atraído quizá por el olor de los manjares, fué hácia el restaurant y metió la cabeza en la «cabaceira» y la pata entre dos coles. Compadecidos los invitados, volvieron á la glorieta...

Y le arrojaron un hueso que sobró de una perdiz.

## NOTAS MADRILEÑAS

Resuelto el problema de los discos sevillanos del modo *ful* que todos hemos padecido, el buen señor Sánchez Bustillo se marcha del Ministerio de Hacienda. Deja este importante ramo de la administración pública completamente seco y agostado; pero ha quedado, en cambio, por encima de la voluntad nacional la testarudez del vanidoso mallorquín cuyo presidencial capricho se obstina en llevar á los Consejos de la Corona personajes retirados del servicio activo de las huestes conservadoras. El cambio de Ministro no afectará en nada al destino que en el departamento de Hacienda disfruta el diputado á Cortes por ese distrito, D. Javier García de Leaniz seguirá, pues, al frente de la Secretaría particular del Ministerio, desempeñe éste Rodríguez San Pedro ó Gonzalez Besada; ya sea el futuro ministro de procedencia maurista ó pertenezca al importante grupo que acaudilló Villaverde. Claro es que llaman la atención los equilibrios del Sr. Leaniz para lograr su estabilidad, cabe los fondos del material del gabinete particular de la Hacienda pública, y unos cuantos iniciados en los secretos de la antigua «Casa de la Aduana» al hacerse conversación respecto de la Secretaría particular exclaman con socarronería: «Eso es una de tantas particularidades de las que tiene Osma con Leaniz...» Aprovechando estos momentos de gestación del

heredero de Sánchez Bustillo, el diputado á Cortes por Chantada se dispone á realizar la anunciada visita á esa villa. Tal vez se encuentre en ella ya el Sr. Leaniz cuando estas líneas vean la luz pública, pues el diputado con su consorte y un tierno vástago de ambos, se proponen llegar á ese pueblo para mediados de la corriente semana. Visita es la que nuevamente realiza al distrito su representante actual en Cortes, deseada por éste y á la vez temida. Deseada, porque el Sr. Leaniz conserva gratos é imborrables recuerdos de esta tierra que, por azares del encasillado electoral, le tocó en suerte representar en el Parlamento, que de la hermosura de los paisajes chantadinos, de la hidalguía y cultura de los habitantes de esta comarca hácese lenguas su diputado. Temida, porque éste no desconoce ya el estado de evidente descomposición en que se consume la fracción conservadora local, hivanada, cuando las últimas elecciones generales y compuesta con rezagos de procedencia multicolor.

La luz de la realidad va poco á poco abriéndose paso por entre las nieblas intencionadamente amontonadas ante los ojos del diputado por el que trata de ser supremo árbitro de su influencia oficial, para derramarla *pane lucrando* de sus deudos y en contra del país por no someterse á sus despóticos designios. Pero no en balde se elevan á diario al Sr. Leaniz por parte de sus parciales, justificadas agravios y razonadas protestas contra la desatentada conducta del que se erigió en cacique. Y este acentuado rumor de queja unido al continuo zumbido de los *resquemores* de Marquina, los crecientes desdenes de D. Darío Vázquez Lopez, y el significativo silencio de D. Benito Soto, generan los temores que experimenta D. Javier García de Leaniz al verificar por tercera vez su visita al distrito.

JUAN DE LA PUERTA DEL SOL

## REPORTERISMO LOCAL

Regresaron de los baños de Layas, nuestro buen amigo D. Cándido Cortés Casanova y D.<sup>a</sup> Joaquina Rodríguez Linares, viuda de Rodríguez.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestros queridos amigos D. Vicente Ouro, alcalde de Antas; D. José Ramón García Rey y D. Cándido López Varela, secretarios de los ayuntamientos de Taboada y Puertomarín respectivamente.

El Subdelegado de Medicina de este partido, D. Jaime Louzao, se halla notablemente mejorado en la dolencia que le aqueja. Lo celebramos.

Terminada la licencia que disfrutaba, regresó para Santiago D. Mariano Cedrón, alumno-interno del gran Hospital de aquella ciudad.

El estudioso joven, continuará en la Escuela compostelana los estudios de la carrera de Medicina, que con tanta brillantez viene haciendo, lo cual nos induce á augurarle un lucido porvenir en el ejercicio de su profesión, en la que tanto se distinguieron ya los ilustres antepasados del Sr. Cedrón.

No apareció aún el dueño de las tres vigas, que, como dijimos en el número anterior, se hallan abandonadas en medio de la plazuela de Oriente.

Rogamos pues, al señor alcalde, dé las órdenes oportunas para que

desaparezcan los voluminosos maderos del sitio en donde tanto ofenden al ornato público y estorban la circulación por aquel punto.

Esperamos que nuestra primera autoridad local que defiriendo á nuestros requerimientos acaba de dictar un bando relacionado con la limpieza de las calles, habrá de complacernos también en el ruego que hoy le dirigimos.

Según nos comunica nuestro corresponsal en Madrid, el día 25, si el tiempo lo permite, y con el beneplácito de la autoridad, llegará á esta villa, el representante en Cortes de este distrito y exsecretario particular del ministro de Hacienda, D. Javier García de Leaniz.

Al parecer, se hospedará en la casa de D. Jesús Veiga.

Dicése que se propone conciliar las encontradas opiniones de algunos que fueron sus parciales, y hoy no lo son ya, con las de los pocos que todavía le siguen.

Probablemente, fracasará en su intento, y se convencerá de que los diputados nacidos al amparo del cunerismo, suelen tener efímera existencia política.

Con objeto de tomar las aguas de Caldas de Reyes, ha salido de esta villa, nuestro querido amigo el acreditado comerciante don Ramón Blanco.

También salió con dirección á Francia la virtuosa señorita Carmen Veiga Ojea.

El lunes han salido de esta villa con objeto de unirse á los romeros que irán desde la capital de la Provincia en peregrinación á los santuarios de las Virgenes del Pilar de Zaragoza y de Lourdes, los socios de la Adoración nocturna chantadina, D. Daniel Vázquez Bóo, don Joaquin Lemos, D. Antonio Vázquez, D. Marcial García Cereijo y otros peregrinos cuyos nombres sentimos no recordar.

Por exceso de original no publicamos algunos de los cupones recibidos para el Concurso de Belleza. Lo haremos en el número próximo.

## CONCURSO DE BELLEZA

LA VERDADERA REINA

Manía Soto Lemos

Mujer á quien Dios donó gracia hermosura y riqueza... aclamará Chantada por Reina de la Belleza.

ME CONOCES.

(Con 10 cupones)

Concurso de Belleza

VOTO á favor de la Señorita

ORENSE: IMP. Y PAP. «LA POPULAR»

**JOSÉ ESPASA, Editor**

CORTES, 579 — BARCELONA

**Enciclopedia Universal Ilustrada**  
GRAN DICCIONARIO \* \* \* EDICION ESPASA

**Gran Diccionario Ilustrado**

Importantisima obra llamada a figurar por derecho propio sobre las extranjeras de universal renombre; inmensamente superior, por todos conceptos, á cuanto se ha publicado en España y en la América latina.

Colaboración científico-literario universal  
Elementos de España, América y Extranjero

**10,000**

biografías que no se encuentran en obra alguna rigurosamente inéditas

Última palabra del siglo XX

Contiene todo lo útil de las demás Enciclopedias generales y especiales de todos los países.

**100,000**

voces, solo en la letra A. Triple numero que los Diccionarios más extensos españoles.

Arsenal inagotable de datos biobibliográficos

**1.00,0000**

de obras van citadas en la presente edición. Publicación extraordinariamente bella y ricamente ilustrada superior á cuantas han visto la luz en España y América y hasta á las más afamadas Enciclopedias extranjeras.

**CORRESPONSAL EN CHANTADA**

**D. Javier Fernández de Moure**

Café-Casino: Plazuela de Oriente

Suscripciones al contado y á plazos

**Ricardo Cortiñas**

**PINTOR Y DECORADOR**

Paseo de la Castaña.—Chantada

Se pintan retablos y retocan imágenes, por deteriorados que estean.

También se pintan al óleo y al temple y se empapelan habitaciones.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

**Disponible**

**ÚLTIMA NOVEDAD**

en Cadenas, Relojes, Pendientes, Sortijas, Botonaduras, Esencias, Peinetas, Postales, Petacas, Carteras, Calzado, Corsés, Abanicos, Sombrillas, Paraguas y Bastones. Especialidad en artículos religiosos y objetos de escritorio.

Decoración en relieve Stuccolin y Gipsoxylin para círculos, teatros, hoteles, casas, etc. Patentes alemana é inglesa, grandes premios.

Catálogos, planos y presupuestos gratis á quien los solicite.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN GALICIA

**DARÍO RUIBAL**

PLAZUELA DE SANTA ANA.—CHANTADA

**COMERCIO**

de Sombreros, Gorras, Quincalla y Paquetería

DE  
**RAMON BLANCO**

**CHANTADA**

Correspondiendo á los favores que me dispensa el público con su constante protección no he omitido sacrificio alguno para conseguir la exclusiva representación de las más acreditadas fábricas de sombreros y gorras, tanto nacionales como extranjeras como son las de James Rovinson, de Londres; Deramond Cadet, de Paris; Martí, de Barcelona, y de Simón Béline, de Paris.

Con este motivo puedo ofrecer á mi clientela un variado surtido de las últimas creaciones de la moda, á precios sumamente económicos, desde una á quince pesetas.

TIENDA DE NOVEDADES

DE

**FRANCISCO COSTA**

1, Soportales de la calle del Comercio, 1

Llevará el gato al agua,  
no lo dudéis, á la posta,  
la tienda de novedades  
que tiene Francisco Costa.

1, SOPORTALES DE LA CALLE DEL COMERCIO, 1

**Gran Comercio de Tejidos**

Artículos de fantasía y Objetos para regalos

DE

**PEJERTO SOTO**

PLAZA DEL MERCADO

El más antiguo y acreditado establecimiento de esta población.

**Grandes existencias**

SURTIDO VARIADO

*Precios sin competencia*

**Solares baratos**

Se venden los que hay en la calle de Santiago, frente á la casa de los herederos de D. Manuel González de esta Villa, á precio de 125 pesetas cada metro lineal de fachada, por 20 de fondo.

Dirigirse á

**D. Manuel Fernández Lemos**

CHANTADA